

El Illm<sup>o</sup>. Sr. D. Fr. Juan Zapata, y Sandoval, hijo de D. Luis de Villanueva, Oydor de la Real Audiencia de México, y de Doña Beatriz de Zapata, y Sandoval, Religioso de la Orden de San Agustín, tomó el Hábito en el Convento de la Imperial Ciudad de México su Patria, pasó á España, y fue once años Regente en el Colegio de San Gabriel de Valladolid; en el año de 1613 fue electo Obispo de Chiápa, y le consagró el Illm<sup>o</sup>. Sr. D. Alonso de Mota, Obispo de la Puebla de los Angeles; fue promovido á esta Santa Iglesia en el año de 1621, que gobernó con tal acierto, como lo testifican las cláusulas, que puso su Cabildo escribiendo á el Rey: *Que gobernaba su Iglesia con suma paz, y justicia.* Dió á la pública luz un Tratado, que escribió, de la *Justicia distributiva*, con otras alegaciones muy útiles; falleció en esta Ciudad en el mes de Henero de 1630, y está sepultado en su Santa Iglesia.

El Illm<sup>o</sup>. Sr. D. Agustín de Ugarte, y Saravia, natural de el Nuevo Reyno de Granada, á quien la Magestad de el Sr. D. Felipe IV. le presentó para el Obispado de Chiápa en 20. de Julio de 1628, y en el siguiente de 1629 le consagró el Illm<sup>o</sup>. Sr. D. Luis Ronquillo, Obispo de Cartagena; en el año de 1630 fue promovido á esta Santa Iglesia, que gobernó con tanta satisfacion de todos sus Súbditos, que las Religiones, y Cabildos Eclesiástico, y Secular, escribieron á el Rey, diciendole, que era uno de los mejores Obispos, que tenía la Nueva España, señalado en limosnas, amante de los Indios, sufrido en enseñarlos, asistente en el cumplimiento de su Dignidad, y zeloso de el Culto Divino; en el año de 1641 fue trasladado de esta Iglesia para la de Arequipa en el Perú, y ultimamente á la de Quito, donde falleció de edad de ochenta años en el de 1650.

El Illm<sup>o</sup>. Sr. D. Bartolomé Gonzalez Soltero, natural de la Ciudad de México, hijo de D. Gonzalo Rodriguez Soltero, y

de Doña María Zainos, de nobles familias, tuvo sus estudios en la Real Universidad de aquella Corte, en la que se graduó de Doctor en las Facultades de Sagrada Theología, y Cánones, y fue tres veces Rector, Fiscal, e Inquisidor de el Santo Tribunal de la Inquisicion de Nueva España, desempeñó con grande esmero varias Comisiones, que fió S. M. á su zelo, y el Real Consejo de las Indias le cometió la visita de la Real Hacienda de esta Provincia de Goathemala, y concluida con acierto, le presentó S. M. por Obispo de esta Santa Iglesia en el año de 1645; consagróle en la Ciudad de Antequera de el Valle de Oaxáca el Illm<sup>o</sup>. Sr. D. Bartolomé de Benavides, Obispo de aquella Diocesis, y falleció en el año de 1656; está sepultado en esta su Santa Iglesia.

El Illm<sup>o</sup>. Sr. D. Fr. Payo de Rivera, hijo de los Excm<sup>os</sup>. Señores D. Fernando Henriquez de Rivera, Duque de Alcalá, y Virrey de Nápoles, y de Doña Leonor Manrique de Lara, fue natural de la Ciudad de Sevilla, tomó el Hábito de Religioso de San Agustín en dicha Ciudad, se graduó de Maestro en Sagrada Theología por su Religion en la Universidad de Osmá, enseñó despues en los Conventos de Burgos, Valladolid, y Alcalá; compelido de el precepto de sus Superiores admitió el Obispado de Goathemala, á que le presentó el Sr. D. Felipe IV. en el año de 1657; visitó toda su Diocesis sin dexar su zelo el Puebló mas retirado; con el exemplo de su vida inocente, y arreglada, reformó las costumbres de uno, y otro Clero, y de todas sus Ovejas; fue promovido á el Obispado de Mechoacan en el año de 1667, y poco despues á el Arzobispado de México, en donde obtuvo el Virreynato, y Capitanía General de todo el Reyno, hasta el año de 1681, Dignidades, que renunció su humildad profunda: Partió á España, y sin embargo de presentarle el Rey para el Obispado de Cuenca, repitió con igual constancia la renuncia, y se

retiró á el Convento de nuestra Señora de el Risco, donde vivió hasta el año de 1685, que falleció con grande fama de santidad, y está allí sepultado.

El Illm<sup>o</sup>. Sr. D. Juan Saenz Mañofca, y Murillo, natural de la Ciudad de México, hijo de D. Pedro Saenz de Mañofca, y de Doña Catharina de Murillo, cursó sus estudios en la dicha Ciudad su Patria, y se graduó de Doctor en su Real Universidad, y obtuvo el cargo de Inquisidor de aquel Santo Tribunal; en el año de 1661 fue presentado para el Obispado de Cuba, se consagró en México, y pasó á servir su Iglesia, que gobernó por tres años con mucho acierto, y en el año de 1667 fue promovido á esta Santa Iglesia, que administró con tanto crédito de zeloso, y vigilante, que el Sr. D. Carlos II. le confió la Presidencia de su Real Audiencia, y finalmente en el año de 1676 le promovió á el Obispado de la Puebla, de que no tomó posesion, por haberle cogido antes la muerte; está sepultado en esta su Santa Iglesia.

El Illm<sup>o</sup>. Sr. D. Juan de Ortega Montañes, natural de Llanes, hijo de los Ilustres Señores D. Diego de Ortega Montañes, y de Doña María Patiño, estudió la Jurisprudencia en la Universidad de Alcalá, y vino por Inquisidor de el Tribunal de México: En el año de 1674 fue presentado para el Obispado de Durango en la Nueva Vizcaya, consagróle en México el Illm<sup>o</sup>. y Excm<sup>o</sup>. Sr. D. Fr. Payo de Rivera, y antes de tomar posesion fue trasladado á esta Santa Iglesia de Goathemala, que gobernó hasta el año de 1682, en que fue promovido á la de Mechoacan, y á pocos años á la Metropolitana de México, en donde por dos ocasiones tuvo el mando de Virrey, y Capitan General de todo el Reyno. Falleció lleno de méritos en el año de 1704, en aquella Imperial Corte, y está sepultado su cuerpo en su Santa Metropolitana Iglesia.

El Illm<sup>o</sup>. Sr. D. Fr. Andres de las Navas Quevedo, de el Real,

Real, y Militar Orden de nuestra Señora de la Merced, natural de la Ciudad de Baza en el Obispado de Guadix, donde tomó el Santo Hábito, hijo de D. Juan Sanchez Quevedo, y de Doña Lucía Navas, y Berria; despues de haber obtenido varias Prelacias en su Provincia de Andalucía, fue presentado para el Obispado de Nicaragua en el año de 1667, y en el siguiente año fue consagrado en esta Ciudad de Goathemala por el Illm<sup>o</sup>. Sr. D. Juan de Ortega Montañes; promovido á esta Santa Iglesia en el año de 1682, cumplió todas las partes de perfecto Pastor, visitó, é ilustró dos veces toda su Diocesis, y toleró muchos trabajos por el bien de sus Ovejas, y por defender los fueros de su Dignidad; falleció á los ochenta años de su edad en el de 1702, y está sepultado en esta Santa Iglesia.

El Illm<sup>o</sup>. Sr. D. Fr. Mauro de Larreátegui Colon, natural de la Villa de Madrid, hijo de los Señores D. Martin Larreátegui, de el Supremo Consejo de Castilla, y de Doña Teresa de Paz Colon, de ilustríssima familia de el primer Conquistador, y Descubridor de el nuevo Mundo, el insigne Christoval Colon, Duque de Veragua; tomó el Hábito de Monge en el Monasterio de San Juan de Burgos de el Orden de el Gran Padre San Benito, en donde á el tiempo de su Profesion mudó el nombre de Lorenzo en el de Mauro, fue Abad de su Monasterio, y de otros de su Religion, y su Maestro General, Predicador de número de las Católicas Magestades de Carlos II. y Felipe V. fue presentado para este Obispado en el año de 1703, que administró con particular edificacion, conservando el mismo tenor de vida, que había tenido de Monge; amó la pobreza de tal modo, que solo tenía una túnica para su uso, la que remendaba por sus propias manos; en el año de 1710, en que experimentó esta Ciudad un fuerte temblor de tierra, y el Bolcan arrojó muchas llamas, y piedras encendidas, hasta poner á sus habitantes en pavorosa

confusion, desamparando sus casas, y acogiéndose á los Sagrados Templos, para pedir á Dios misericordia; tomando este Prelado Venerable el Santísimo en sus manos, puesto firme en la puerta de su Iglesia, y buelto hacia el Bolcan, que causaba tanto estrago, hecha la señal de la Cruz con la Sagrada Forma; con asombro universal de todas sus Ovejas, apagó sus furias, y extinguió sus incendios; y finalmente en el año de 1713 falleció lleno de méritos, y está sepultado en esta su Santa Iglesia.

El Illm<sup>o</sup>. Sr. D. Fr. Juan Bautista Alvarez de Toledo, natural de la Ciudad de San Salvador de esta Diócesis, hijo de Padres nobles, que lo fueron D. Fernando Alvarez de Toledo, y Doña Juana de el Castillo; tomó el Hábito en el Convento de San Francisco de esta Ciudad de Goathemala, obtuvo en su Religion todo genero de Prelacias, é ilustró sus Cathedras por muchos años: En el de 1708 fue presentado para el Obispado de Chiápa, y se consagró en esta Ciudad por el Illm<sup>o</sup>. Sr. D. Mauro Colon; experimentó en este gobierno las mayores aflicciones, pues rebelados los Indios perturbaron la tranquilidad de su Diócesis, dando muerte á algunos Párrocos, y Jueces Seculares, hasta que en el año de 1712 se reduxo la Provincia con el rigor, y la fuerza, á la deseada paz de sus moradores: En el de 1714 fue promovido á esta Santa Iglesia de Goathemala, y en ella manifestó las calidades de un completo Prelado, distribuyó crecidas sumas á beneficio de las Iglesias, y Monasterios pobres, dotó mas de veinte Doncellas para el estado Religioso, amante de los pobres dió hasta sus Episcopales Insignias de limosna, no teniendo á mano con que remediar la necesidad agena: Edificó una casa para recogimiento de mugeres perdidas, el Convento de Religiosas de Santa Clara, y Colegio de Misioneros de *Propaganda Fide* de su Orden. En el año de 1723, que fue promovido á el Obispado de Guadaluara en la Nueva Galicia, recibidas sus Bu-

las,

las, y nombrado Sucesor para esta Silla, considerando lo crecido de su edad, y el impedimento de su salud, para emprender tan dilatado camino, le renunció, resuelto á acabar sus dias en un Observante Convento inmediato á esta Ciudad, pero no permitió la Católica Magestad de el Sr. D. Felipe V. que se privasse á esta Iglesia de Pastor tan vigilante, y así bueltas las Bulas á la Curia Romana, suplicó S. M. á el Sumo Pontifice, que el Sucesor nombrado pasasse á el gobierno de Guadaluara, y que este Prelado retuviesse su Obispado, ó le recibiesse de nuevo; honor, que no pudo verificarse, por haberle cogido de improviso la muerte en el dia 10. de Julio de 1726; fue sepultado en el dicho Colegio de Misioneros de su Orden.

El Illm<sup>o</sup>. Sr. D. Nicolás Carlos Gomez de Cervantes nació en la Imperial Ciudad de México en el año de 1668, de nobilísima familia, pues además de dos Eminentísimos Cardenales, que vistieron la Sagrada Púrpura, y cinco Illm<sup>os</sup>. Prelados, que ilustraron las Iglesias Cathedrales de esta América de su distinguida Estirpe, tuvo por Padres á los Señores D. Juan Leonel de Cervantes, y á Doña María de la Cadena; despues de sus primeros estudios de Latinidad cursó la Jurisprudencia, y se contó entre los Alumnos de el Colegio Mayor de Santa María de Todos Santos; leyó la Cathedra de Sagrados Cánones por espacio de veinte, y quatro años continuos en la Real Universidad; ordenado de Sacerdote exerció el Ministerio de Párroco en aquella Corte, y obtuvo un Canonicato en su Santa Iglesia Metropolitana; Varon de tan ajustada vida, que fue exemplar de Eclesiásticos; tan caritativo con los pobres, que por remediar sus necesidades se contentó con solo una Vestidura de lana para su uso, de modo, que sus hermanos, y deudos le reservaban alguna parte de sus rentas, para que no careciesse de lo preciso para su sustento, y vestido: Electo Obispo de esta Santa Iglesia

Hhhh

en